



UNIVERSIDAD DE TARAPACÁ

Universidad de Verdad

Jueves, 23 de octubre de 2025

ACTA N° 12 DE REUNIÓN DEL DEPARTAMENTO DE BIOLOGÍA

Asistentes:

- Arnaldo Ortega A. (Director)
- Pablo Valladares F.
- Delia Laime C.
- Arnaldo Vilaxa O.
- Sergio Alfaro B.
- Omar Espinoza
- Marcela Gallardo C.
- Aída Cofré
- José Luis López

Excusas:

- No se recibieron excusas

Hora de inicio: 15:39 horas

Hora de término: 17:45 horas

Tabla:

- Comunicado de Consejo de Facultad
- Avances del proyecto de carrera de Bioingeniería en Recursos Naturales
- Varios

1. El director Arnaldo Ortega da lectura de una invitación de la psicóloga Mercy Fabiola Franco, de la Universidad de Tarapacá, para una actividad del día viernes 24 de octubre. Esto parte de una reunión con el Decanato, donde se habló del buen trato dentro y entre los académicos de diversas unidades académicas, así como de la relación de estudiantes, por el caso del alumno de la carrera de Agronomía. Tiene que establecerse una buena convivencia universitaria entre todos los estamentos. Explica que en dicha reunión se presenta un problema acaecido en el Departamento de Matemáticas, con alumnos asociados a dicha unidad académica. El director indica que la realidad de cada departamento es diferente, por lo que se concluye que se debe entregar nuestra opinión sobre los problemas de salud mental o conflictos que se den en nuestra unidad académica, y deben entregarse a más tardar en 15 días. Esto se debe entregar a un comité que se organiza en la Universidad.

- Omar Espinoza pregunta la manera en que se llevará a cabo esto, y da el ejemplo de PROCAI. Si habrá un protocolo específico o personalizado para cada persona.



UNIVERSIDAD DE TARAPACÁ
Universidad de Verdad

-
- Delia Laime indica que esto se está haciendo porque ahora son pocos casos, pero pregunta qué pasará cuando se aumente el número de casos y se amplíe a los académicos y funcionarios. También pregunta qué pasará con la salud mental cuando los alumnos evalúen a los profesores y si se evalúa mal a los académicos.
 - A. Ortega dice que este tema se trató en la reunión conjunta entre la Facultad de Ciencias y la Facultad de Agronomía. La FACI planteó que los profesores deben hacer cursos para perfeccionar su docencia.
 - Omar Espinoza indica que hay un protocolo de acuerdo entre rectoría y alumnos, donde se establece que el profesor mal evaluado pasa inmediatamente a la lista D, lo cual fue aprobado sin pasar por ninguna instancia académica, y cuestiona los instrumentos de evaluación de los alumnos a académicos.
 - Delia propone que se diseñe una pauta de evaluación que sea aprobada por la comunidad académica. Omar está de acuerdo con esta proposición.
 - S. Alfaro afirma que la pauta de evaluación está mal, porque los alumnos se pueden presentar y solo firmar, sin conocer lo que pasa en el aula. También indica que, teniendo la AFAUT se debería plantear este problema con las autoridades.
 - Para el viernes 24 se invita a todos los académicos y funcionarios a la reunión con la sicóloga, para tratar el tema de salud mental, a las 15 horas en la sala 202.
 - Delia solicita al director que esta reunión se celebre el próximo jueves 30 en horario protegido, para que todos puedan asistir. Ortega indica que se comunicó con Fabiola Blanco para participar la semana subsiguiente (Jueves 06 de noviembre) en el taller.
 - A. Ortega se explaya en la situación acaecida con Química debido a que nos quieren quitar espacios, lo que lleva a una mala convivencia.
2. Delia indica que en las actas deben constar, en un punto aparte, los acuerdos a los que se lleguen en el Departamento, así como las responsabilidades que se adquieran. Esto se acepta y se compromete a incorporarlos en las siguientes actas.
3. El siguiente punto tiene relación con los cursos de perfeccionamiento docente para profesionales insertos en el sistema de educación.
- Delia indica que no está de acuerdo, ya que existen profesores habilitados y han dado muy malos resultados. Además, la formación docente es mucho más profunda en evaluación y otras áreas.
 - S. Alfaro indica que en Santiago ha tenido éxito y da algunos ejemplos.
 - Omar dice que es una falta de respeto hacia los pedagogos profesionales. No basta solo con un perfeccionamiento básico mediante cursos puntuales. Compara la situación con un médico con doctorado. Propone que rechacemos la propuesta de decanatura. Arnaldo también está de acuerdo en rechazar la propuesta. Alfaro indica que necesita más información para tomar una decisión. Pablo indica que se está haciendo una defensa corporativa profesional, y no es una crítica; al contrario, es absolutamente comprensible.



Indica que deberíamos sumarnos a la iniciativa de la FACI, porque es una realidad que se ejecutará. Marcela indica que hay ejemplos buenos y malos, da ejemplos. Se lleva a votación y 4 colegas votan en contra de participar en dichos cursos de perfeccionamiento, dos se abstienen y uno aprueba.

4. Reunión con Directora de DIDO y DIPLAN. Ortega indica que DIDO le gustó la carrera y nos derivó a DIPLAN. Indica que el director de DIPLAN nos recomienda articular la carrera con el postgrado.

- Pablo relata lo acontecido con el director de DIPLAN, y nos indica que la UTA está participando en los fondos FIU, y lo que le pide la CNA, particularmente de postgrados profesionalizante. Se explica la articulación que se propone al Rector, entre la carrera de Bioingeniería en RRNN y el Magíster en Gestión de la Biodiversidad y de la Conservación Biológica. El Director de DIPLAN nos sugiere una reunión con el Director de Posgrado, la que ya fue solicitada. Al Director de Postgrado se le propondrá un programa de Doctorado en Gestión de Recursos Naturales.

- Ortega indica que se está preparando la reunión con el Rector, al que se le planteará el proyecto de desarrollo de Biología, lo que también considerará la infraestructura del departamento.

- Pablo indica que lo crítico está en pasar por el Consejo de Facultad para presentar, además de la carrera de pregrado, el magíster propuesto. Allí podría ser rechazado.

- Pablo indica además que tuvo una primera conversación con la Directora de Vinculación con el Medio, Ingrid Fernández, para tratar la formalización del proyecto de Olimpiadas de Biología, lo que tuvo muy buena acogida. La propuesta es asociarse con el programa EXPLORA, y se desarrollaría en los distintos laboratorios asociados al Departamento de Biología. Se reciben propuestas de Sergio Alfaro y Arnaldo Ortega. Sergio Alfaro explica la manera en que se financian los proyectos de vinculación con el medio. Este programa se ejecutará en octubre del 2026, y con un máximo de cien alumnos.

5. Varios.

- Omar explica la situación de un documento solicitado por el fiscal de la Universidad. Ortega explica que hay una situación no resuelta con un acta que no se puede encontrar. Ortega indica que conversó con Mario Valenzuela, exdirector de Biología, para solicitar el acta faltante, pero tampoco tiene antecedentes de lo solicitado por el fiscal.

Se dio por terminada la reunión a las 17:20 horas.